
   

 

 

 
 
 

N i e d e r s c h r i f t  
 

über die  
6. öffentliche/nicht öffentliche Sitzung des Schulausschusses  

am 20.11.2018 
in Rotenburg, Kreishaus, großer Sitzungssaal 

Teilnehmer: 
 

Mitglieder des Kreistages 

Abg. Heike Behr Vertretung für Abgeordneten Bernd Wölbern 
Abg. Klaus Brodersen Vertretung für Abgeordneten Frank Peters 
Abg. Reinhard Bussenius  
Abg. Lothar Cordts  
Abg. Dr. Karsten Hoffmann ab 14.40 Uhr (TOP 4) 
Abg. Dr. Heinz-Hermann Holsten  
Abg. Michaela Holsten Vertretung für Abgeordnete Kerstin Klabunde 
Abg. Hans-Jürgen Krahn Vertretung für Abgeordneten Jan-Christoph Oetjen 
Abg. Volker Kullik ab 14.50 Uhr (TOP 4) 
Abg. Hartmut Leefers  
Abg. Reinhard Lindenberg  
Abg. Erika Schmidt  
Abg. Elke Twesten  

Interessenvertreter 

Frau Marianne Bergmann  
Frau Sonja Brunckhorst  
Herr Naim Erkin  
Herr Jürgen Esselmann  
Frau Cordula Mielke  
Herr Herbert Renken  

Verwaltung 

Erster KR Dr. Torsten Lühring  
VA Stefan Raatz  
VA Christina Bonke  
Herr Oliver Schütz (Bildungsregion  
KA Detlev Bolz  
  

Nieders. Landesschulbehörde 

Herr Ulrich Dettling  
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Tagesordnung: 

a) öffentlicher Teil 

 1   Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfä-
higkeit 

  
 2   Feststellung der Tagesordnung 
  
 3   Genehmigung der Niederschrift über die 5. Sitzung des Schulausschusses am 

14.08.2018 
  
 4   Bericht des Landrates über wichtige Angelegenheiten 
  
 5   Bildungsregion Landkreis Rotenburg (Wümme) - Bericht der Geschäftsstelle 

Vorlage: 2016-21/0586 
  
 6   Einführung der gebundenen Ganztagsschule an der Janusz-Korczak-Schule Zeven zum 

Schuljahr 2019/2020 
Vorlage: 2016-21/0587 

  
 7   Erweiterung des Förderschwerpunktes Sprache um den 3. und 4. Jahrgang an der Ja-

nusz-Korczak-Schule Zeven zum Schuljahr 2019/2020 
Vorlage: 2016-21/0588 

  
 8   Betreuung von Schulbibliotheken, 

hier: Mediothek der Berufsbildenden Schulen Zeven (Kivinan – das berufliche Bildungs-
zentrum) 
Vorlage: 2016-21/0589 

  
 9   Haushaltsplan 2019 

Vorlage: 2016-21/0590 
  
 10   Anfragen 
  

b) nichtöffentlicher Teil 

 11   Berichte und Anfragen 
  
 

a) öffentlicher Teil 

Punkt 1 der Tagesordnung: Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen 
Ladung und der Beschlussfähigkeit 

 
Vorsitzender Leefers eröffnet die Sitzung um 14.35 Uhr, begrüßt die Mitglieder des Schulausschusses, die 
Presse, Herrn Dettling von der Nieders. Landesschulbehörde sowie Herrn Schütz von der Bildungsregion 
Landkreis Rotenburg und die Zuhörer. 
 
Vorsitzender Leefers stellt die ordnungsgemäße Ladung sowie die Beschlussfähigkeit fest.  

 
 
Punkt 2 der Tagesordnung: Feststellung der Tagesordnung 
 
Änderungswünsche oder -notwendigkeiten zur Tagesordnung ergeben sich nicht. 

 
 
Punkt 3 der Tagesordnung: Genehmigung der Niederschrift über die 5. Sitzung des Schul-
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ausschusses am 14.08.2018 

 
Beschluss: 
 

Die Niederschrift über die 5. Sitzung des Schulausschusses am 
14.08.2018 wird genehmigt. 

 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 10 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltung: 7 
 
 
Punkt 4 der Tagesordnung: Bericht des Landrates über wichtige Angelegenheiten 

 
Frau Bergmann als Vertreterin der Lehrer der berufsbildenden Schulen und Herr Erkin als Vertre-
ter der Elternschaft der berufsbildenden Schulen im Schulausschuss, so Erster KR Dr. Lühring, 
seien zu Beginn der Sitzung auf ihre Pflichten nach den §§ 40 bis 42 NKomVG hingewiesen wor-
den. 
 
Abg. Dr. Hoffmann nimmt ab 14.40 Uhr an der Sitzung teil. 
 
Erster KR Dr. Lühring berichtet, der Rat der Stadt Rotenburg habe die Einrichtung einer Oberstu-
fe an der IGS Rotenburg abgelehnt. Auch die durch eine Elternbefragung ermittelten Schülerzah-
len seien s.E. bei Beachtung der Handreichung der Landesschulbehörde, die eine positive Inte-
ressenbekundung der Erziehungsberechtigten vorsehe, mit 67,8 % nicht ausreichend. Als eine 
mögliche Alternative verweist er auf die „Rintelner Oberstufenkooperation“ zwischen dortigem 
Gymnasium, IGS und BBS auf Basis von zwei Oberstufen (Anlage 1). 
 
Abg. Kullik nimmt ab 14.50 Uhr an der Sitzung teil. 
 
Erster KR Dr. Lühring berichtet weiter, das in der Frühjahrssitzung beschlossene Raumprogramm 
für BBS und Gymnasium Bremervörde sei in etlichen Fachkonferenzen und Besprechungen aller 
Beteiligten noch nachjustiert worden. Vertreter des Landkreises hätten dabei an den Sitzungen 
regelmäßig teilgenommen. Bei den Flächen der Berufsbildenden Schulen habe es inhaltliche 
Verschiebungen, aber keine Flächenzuwächse gegeben. Das Gymnasium habe zunächst rund 
600 qm mehr angemeldet, diese seien nach weiteren Gesprächen auf rund 2/3 gesenkt worden. 
Nunmehr könne mit dem Projektsteuerer das Raumbuch erstellt werden. Daneben solle aber 
auch die Raumsituation der kreiseigenen Schulen in Zeven und Rotenburg nicht vernachlässigt 
werden. 
 
Frau Bonke stellt mit einer Präsentation die strategische Raumplanung und anstehende Bau-
maßnahmen beim St.-Viti-Gymnasium in Zeven vor (Anlage 2). 
 
 
Punkt 5 der Tagesordnung: Bildungsregion Landkreis Rotenburg (Wümme) - Bericht der 

Geschäftsstelle 
Vorlage: 2016-21/0586 

 
Herr Schütz zeigt die in den vergangenen drei Jahren beim Aufbau der Bildungsregion Landkreis 
Rotenburg durchgeführten Projekte auf. Diese seien auch auf der Homepage der Bildungsregion 
dargestellt (http://bildungsregion.lk-row.de). 
Abg. Dr. Heinz-Hermann Holsten regt im Hinblick auf das digitale Bildungspaket des Bundes an, 
die Digitalisierung in der Bildung in das Handlungskonzept aufzunehmen. 
Erster KR Dr. Lühring sagt, primäre Aufgabe der Bildungsregion, für die Herr Schütz mit nur einer 
halben Stelle vom Land abgeordnet sei, sei die Vernetzung von Bildungsakteuren. Grundsätzlich 
käme jedes Bildungsthema für die Bildungsregion in Betracht.  
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Herr Dettling begrüßt die Arbeit der Bildungsregion als Unterstützung der Schulen außeror-
dentlich. 
Nach kurzer weiterer Aussprache besteht auf Vorschlag der Vorsitzenden Leefers bei zwei Ent-
haltungen Einvernehmen, den Bereich Digitalisierung der Bildungsregion zu empfehlen. 
 
 
Punkt 6 der Tagesordnung: Einführung der gebundenen Ganztagsschule an der Janusz-

Korczak-Schule Zeven zum Schuljahr 2019/2020 
Vorlage: 2016-21/0587 

 
Der Schulleiter der Janusz-Korczak-Schule Zeven, Herr Beckmann, stellt in einer Sitzungsunter-
brechung die geplante Umsetzung im Sprachheilbereich dar, mit der die Eltern entlastet würden 
und die von den Eltern auch einhellig gewünscht werde. 
Auf eine Frage des Abg. Bussenius antwortet Herr Beckmann, die Nutzung der benachbarten 
Mensa der BBS in Zeven sei aus pädagogischen Gründen nicht möglich. Für die Mittagsverpfle-
gung werde zunächst mit dem Baumanagement des Landkreises eine kurzfristige Übergangs-
möglichkeit angestrebt. 
 
Beschluss: 
 

Der Einführung der gebundenen Ganztagsschule an der Janusz-Korczak-
Schule Zeven zum Schuljahr 2019/2020 wird zugestimmt. 

 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 19 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltung: 0 
 
 
Punkt 7 der Tagesordnung: Erweiterung des Förderschwerpunktes Sprache um den 3. und 

4. Jahrgang an der Janusz-Korczak-Schule Zeven zum Schul-
jahr 2019/2020 
Vorlage: 2016-21/0588 

 
Zu diesem Tagesordnungspunkt führt Herr Beckmann als Schulleiter der Janusz-Korczak-Schule 
Zeven in einer weiteren Sitzungsunterbrechung aus, etwa ein Drittel der Schüler könne nach zwei 
Jahren Beschulung in der Janusz-Korczak-Schule nicht erfolgreich an eine Grundschule wech-
seln. Diesen Schülern solle die Chance gegeben werden, die gesamte Grundschulzeit in der Ja-
nusz-Korczak-Schule zu verbringen. Die Elisabethschule in Friesoythe habe seit dem Schuljahr 
2017/18 ein solches Modell. 
Auf Nachfrage des Abg. Kullik sagt Herr Beckmann, eine ausreichende Anzahl an Lehrkräften 
stehe zur Verfügung. 
Durch die Bindung zusätzlichen Personals geht die Erweiterung der Janusz-Korczak-Schule für 
Herrn Renken nicht in die richtige Richtung. 
Herr Dettling sagt, die Genehmigungsfähigkeit der Erweiterung sei schwierig einzuschätzen, 
gleichwohl aber schulfachlich gut begründet. 
 
Beschluss: 
 

Der Erweiterung des Förderschwerpunktes Sprache um den 3. und 4. 
Jahrgang an der Janusz-Korczak-Schule Zeven zum Schuljahr 2019/2020 
wird zugestimmt. 
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Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 15 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltung: 4 
 
 
Punkt 8 der Tagesordnung: Betreuung von Schulbibliotheken, 

hier: Mediothek der Berufsbildenden Schulen Zeven (Kivinan – 
das berufliche Bildungszentrum) 
Vorlage: 2016-21/0589 

 
Erster KR Dr. Lühring weist auf die in der Vergangenheit gefassten Beschlüsse zur Betreuung 
von Bibliotheken und Mediotheken hin.  
Abg. Lindenberg vermisst ein pädagogisches Konzept und weist auf die von ihm schriftlich ge-
stellten Fragen zur Mediothek in Zeven hin. 
Vorsitzender Leefers sagt eine Beantwortung mit dem Protokoll zu (Anlage 3). 
Erster KR Dr. Lühring spricht sich auch aus Gründen der Gleichbehandlung für eine vorsorgliche 
Veranschlagung im Haushalt 2019 aus. Eine eingehende inhaltliche Befassung könne auch noch 
in der Frühjahrssitzung des Schulausschusses erfolgen. 
Es schließt sich eine kurze Aussprache an. Dann wird diesem Vorschlag einstimmig zugestimmt. 
 
 
Punkt 9 der Tagesordnung: Haushaltsplan 2019 

Vorlage: 2016-21/0590 

 
Abg. Bussenius begründet den Antrag seiner Fraktion für überdachte Fahrradunterstände an den 
Schulen des Landkreises. 
Erster KR Dr. Lühring erklärt unter Hinweis auf die jährlichen Baubegehungen mit den Schulen, in 
den vergangenen Jahren seien Wünsche in dieser Richtung von den Schulen nicht geäußert 
worden. Er schlage vor, die Angelegenheit nach vorsorglicher Veranschlagung von 50.000 € Pla-
nungskosten im Haushalt 2019 und Besprechung mit den Schulen eingehend in der Frühjahrssit-
zung zu behandeln. 
Nach kurzer Aussprache besteht hierzu Einvernehmen. 
Frau Bonke weist auf die in nächster Zukunft notwendige Sanierung der Turnhalle an der 
Pestalozzischule in Rotenburg hin, die sich kurzfristig ergeben habe. Für die Planungskosten 
seien 200.000 € im Haushalt 2019 nötig. Für die spätere eigentliche Sanierung von Belüftung, 
Dach und Brandschutz müsse mit einem siebenstelligen Betrag gerechnet werden. 
Nach kurzer Aussprache besteht auch hierzu Einvernehmen. 
 
Beschluss: 
 

Für die weiteren Beratungen zum Haushaltsplan 2019 werden die Planan-
sätze der vorgenannten Produkte mit den in der Sitzung besprochenen 
Änderungen empfohlen. 

 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 18 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltung: 1 
 
 
Punkt 10 der Tagesordnung: Anfragen 

 
Auf eine Frage des Abg. Kullik antwortet Frau Bonke, zur künftigen Mit-Nutzung der Schule am 
Mahlersberg in Bremervörde durch die Krankenpflegeschule stehe ein letztes Abstimmungsge-
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spräch mit der Schulleitung noch aus. 
 
 
b) nichtöffentlicher Teil 
 
Punkt 11 der Tagesordnung: Berichte und Anfragen 

 
Es liegen keine Berichte oder Anfragen vor. 
 
 
Vorsitzender Leefers bedankt sich im Namen des Schulausschusses bei Frau Bonke, die den 
Landkreis demnächst verlassen wird, für die gedeihliche Zusammenarbeit in den zurück liegen-
den Jahren. 
 
 
Vorsitzender Leefers schließt die Sitzung um 16.25 Uhr. 
 
 
 

 

 

gez. Leefers        gez. Dr. Lühring 

Vorsitzender        Erster Kreisrat 

 

 

gez. Bolz 

Protokollführer 
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